
A casi un año de que 
entrara en vigor la Re-
forma Fiscal, la Facultad 
de Economía organizó 
el congreso: “El Impacto 
de la Reforma Fiscal en 
la Economía Mexicana”, 
abriendo así un espacio 
de análisis y discusión al 
respecto.

Debate sobre
 la Reforma
Fiscal en
México

Hacia el desarrollo de 
una norma para el diseño 
sísmico de construcciones

Se llevó a cabo el Primer Simposio de Ingeniería Sísmica en UPAEP 
con la fi nalidad de tener vigente el tema sobre los riesgos y las 
afectaciones de los sismos, pero sobre todo para preparar a los 
estudiantes de manera técnica para sumar esfuerzos y trabajar en 
una reglamentación sísmica.

CAMPUS 3

PUBLICACIÓN SEMANAL NO. 641 MIÉRCOLES, 15 DE OCTUBRE DE 2014

Entrevista  a Christian Villarroel, ejemplo de constancia y Campeón en la Universiada Nacional 2013.

Mitos y realidades del 
consumo del huevo

ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

CAMPUS 8

Taekwondoín de alto nivel

Celebrando 20 años del 
Tratado de Libre Comercio 

de América del Norte
UPAEP conmemoró los 20 años del TLCAN, fi rmado en 1994, te-
niendo como invitado a Juan Pablo Jiménez Concha, Delega-
do de la Secretaría de Economía.

CAMPUS 4

EL UNIVERSITARIO CONTRAPORTADA

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN CAMPUS 5

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN 
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“Visión y palabra de los estudiantes”

“La  familia es el lugar indicado donde las personas descu-
brimos algunos de los más importantes valores para la vida 
como el sentido de la justicia, la solidaridad y la calidez  
en la acogida”

La universidad siempre será uno de los pasos más importantes 
en la vida de una persona y el concluir representa el cierre de 
un ciclo, de una era de infi nitas experiencias y enseñanzas que 
nos defi nirán como los líderes emprendedores del mañana.
Como todos los años alumnos de carreras como Medicina, Di-
seño en Producción Publicitaria, Relaciones Internacionales; 
Derecho, Veterinaria entre otras, se dieron cita en el campus 
central para posar en la foto de generación, su última foto 
como grupo siendo orgullo águila, orgullo UPAEP.
El comienzo de su vuelo sobre las planicies del mercado y la industria em-
pieza ahora, así que nunca es tarde para hacer una pequeña refl exión 
lo ocurrido y lo que está por venir.
“La vida es el acuerdo al que llegamos entre lo que el ego desea hacer, 
lo que la experiencia nos dice que hagamos y lo que los nervios nos per-
miten hacer” Bruce Crampton, golfi sta norteamericano.
Esta pequeña frase, Crampton nos impulsa a no darnos por vencidos, a man-
tener la congruencia entre nuestros ideales y el conocimiento adquirido con 
el único propósito de alcanzar nuestras metas más allá de la adversidad.
Agradezcan a sus profesores los cuales siempre estuvieron en el camino 
del saber, a sus amigos y compañeros por compartir y ser parte de esta 
travesía rumbo al éxito.
Esta Universidad, su Universidad les desea lo mejor,  y está por demás decirles que 
siempre contarán con nosotros, su Alma Mater porque UPAEP es parte de ustedes 
y ustedes son parte fundamental de nosotros. 

Educar para una nueva sociedad
Conferencia del Episcopado Mexicano
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de Ingeniería Sísmica
HACIA EL DESARROLLO DE UNA NORMA NACIONAL PARA EL DISEÑO SÍSMICO DE CONSTRUCCIONES.

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

Primer Simposio
UPAEP UPAEP

Con el objetivo de mantener vi-
gente el tema sobre los riesgos y las 
afectaciones de los sismos, y pre-
parar a los estudiantes de manera 
técnica a que sumen esfuerzos y 

trabajen en una reglamenta-
ción sísmica que mitigue 
daños, se llevó a cabo 

el Primer Simposio de In-
geniería Sísmica UPAEP organizado 
por el departamento de Ingeniería 

de la Universidad y la es-

cuela de Ingeniería Civil.
En la inauguración, se destacó 

que las obras de ingeniería des-
plantadas en zonas sísmicas pue-
den presentar vulnerabilidades 
importantes y con ello, el nivel de 
riesgo se puede ver en la afecta-
ción de la integridad de las perso-
nas que hacen uso de las mismas.

Asimismo, se manifestó que los 
países que cuentan con una nor-
ma sísmica  están preparados para 
resistir este fenómeno y brindar 
un bienestar para los habitantes 
del país. Además, se aseguró que 

México es un país donde es in-
dispensable contar con una 
norma debido a las regiones 
altamente sísmicas.

Durante su intervención, el 
Dr. Hugo Ferrer Toledo, Decano 
del Departamento de Ingenie-
ría de la UPAEP, mencionó que 
no se ha avanzado lo sufi ciente 
en trabajos para normar ade-
cuadamente el diseño sísmi-
co. “Son pocos los municipios 
que cuentan con una regla-

mentación adecuada y los 
que cuentan con una, no tie-

nen grado de incertidumbre acep-
table, tienen uno muy alto” refi rió.

“No es una labor de los investi-
gadores, panelistas o profesores, es 
una labor de ustedes como gente 
que se está formando en el área de 
ingeniería civil e ingeniería estructu-
ral particularmente” puntualizó.

Finalmente, exhortó a los asistentes 
a aportar a la ciencia con sus traba-
jos para proveer herramientas útiles y 
así, reducir la vulnerabilidad del ries-
go sísmico para mejorar la calidad 
de vida de las personas.

En la inauguración acompañaron 
el Dr.  Hugo Ferrer Toledo, Decano 
de Ingeniería UPAEP; el Mtro. Pe-
dro Luis Díaz Bermúdez, Director de 
la escuela de Ingeniería Civil de la 
Universidad; el Dr. Eduardo Ismael, 
Presidente del Comité Organizador 
del Simposio; el Mtro. Marco Antonio 
Zago Merlo, Presidente de la Socie-
dad de Ingeniería Sísmica y Estruc-
tural del Estado de Puebla; el Mtro. 
Leonardo Flores Corona, Jefe del 
Departamento de Ingeniería Sísmi-
ca y Mecánica del CENAPRED y el 
Dr.  Ulises Mena Hernández del Ins-
tituto de Investigaciones Eléctricas.

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN



upaep.mx4 Miércoles, 15 de octubre 2014

LIZETH RUGERIO JUÁREZ

realizan
INFUNDIR EL ESPÍRITU EMPRENDEDOR CON RESPONSABILIDAD SOCIAL, PRINCIPAL OBJETIVO.

Se llevó a cabo la inauguración 
del simulador Inter Águilas 2014, el 
cual es organizado por parte de la 
academia de Empresa y Gestión de 
la UPAEP en colaboración con IM-
PULSA, con el propósito de que los  
estudiantes de preparatoria logren 
una experiencia signifi cativa en la 
que desarrollen sus habilidades y 
adquieran nuevas capacidades.

“La formación en el liderazgo y el 
servicio son características imprescin-
dibles de todo emprendedor, pues la 
comunidad global necesita cada vez 

La academia de Empresa y Gestión 
de la UPAEP, celebró la entrega de 
reconocimientos a los ganadores 
del Simulador de Emprendedores In-
ter Águilas 2014,  el cual contó con la 
presencia del Lic. José Antonio Sosa, 
Director General de Educación Me-
dia Superior;  el Lic. Jonathan Islas,  
el Lic. Rodrigo Cabarrús, Director de 
Capital Group; la Lic. Aldonza Gó-
mez de Llata, Coordinadora de la 
Academia de Empresa y Gestión.

MARCOS GONZÁLEZ COLMENARES

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

más líderes emprendedores”, fueron 
las palabras de inicio en el evento.

En este simulador se busca fo-
mentar el emprendimiento en los 
jóvenes ya que es una necesidad y 
prioridad para México, pues “El ma-
yor reto de un emprendedor es su 
propia mentalidad”, mencionó el 
Mtro. Luis Manuel Montiel, Director 
de Educación Media Superior.

Finalmente las autoridades presen-
tes dieron indicaciones para poder 
comenzar las diferentes actividades 
que implica el simulador, las cuales 
consisten en que los estudiantes fun-
jan como directores de una empresa 
y desarrollen o pongan en práctica 
todas sus conocimientos mediante 

la toma de decisiones para el buen 
funcionamiento de las mismas en un 
contexto colaborativo.

A este evento asistieron el Mtro. 
Francisco Rosillo Segura, Director 
Académico de Educación Media 
Superior; el Mtro. Arturo Guerra, Di-
rector de Formación de Educación 
Media Superior; el Mtro. Luis Manuel 
Montiel Zichinelli, Director de Edu-
cación Media Superior; el Lic. Fran-
cisco Tavera Chávez, Director Ge-
neral de IMPULSA; el Mtro. Marcelo 
Plata Pérez, Presidente del Consejo 
IMPULSA; como autoridades y el Lic. 
José Antonio Llergo Victoria, Secre-
tario General de UPAEP; como guía 
de las diferentes actividades.

Este simulador de emprendedores 
constó de una dinámica en la cual los 
participantes tomaron 5 decisiones 
para las cuales se tomó en cuenta 
el precio del producto, el marketing, 
desarrollo y  producción  logrando 
así que se crearan estrategias de las 
cuales se eligieron las mejores. 

“No hay una regla a seguir, ya 
que se depende de los mercados y 
la competencia. Es un juego donde 
desarrollan  competencia, el simula-
dor los ayuda para el entendimiento 

de la materia que es empresa y ges-
tión” mencionó la Lic Aldonza.

En este simulador participaron 500 
alumnos de 3er semestre de bachi-
llerato de todos los planteles UPAEP. 
Los 3 equipos ganadores de este 
certamen obtuvieron 1 beca para 
participar en el Foro Internacional 
de Emprendedores en Guatemala, 
1 Beca para el Foro Internacional 
Cocoyoc, Morelos y  6 becas Pro-
grentis respectivamente además 
de monederos electrónicos.

IMPULSA y UPAEP Simulador 2014

Foro IMPULSA concluye con éxito

ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

UPAEP fue sede de la celebración 
de los 20 años del Tratado Libre de 
Comercio de América del Norte, 
también conocido como TLCAN y 
fi rmado en 1994; en esta celebra-
ción se contó con la presencia del 
Sr. Juan Pablo Jiménez Concha, 
Delegado de la Secretaría de Eco-
nomía, quien  agradeció a la Uni-
versidad por abrir estos espacios y 
a los estudiantes que asistieron. Res-
pecto a la política de comercio, el 
Delegado Jiménez comentó que 
esta debe ser de instituciones, ha-
cer de un lado a los partidos políti-
cos ya que lo importante es que las 
instituciones le den continuidad a 
las decisiones que se tomaron hace 
20 años, reafi rmando que se debe 
hacer un esfuerzo en conjunto. 

Asimismo el Lic. José Antonio Sán-
chez Díaz de Rivera, Director Gene-
ral de Vinculación UPAEP, expresó: 
“En política se toman decisiones 
buenas, malas y regulares y a mí 
me parece que el haber abierto el 
país y el haber hecho el Tratado de 
Libre Comercio ha sido de las de-
cisiones estratégicas más importan-
tes que se han tomado en la histo-
ria de nuestro país.”

Secundando al Lic. Sánchez Díaz 
de Rivera, el Mtro. Leonardo Enrique 
Peña Jacobo, Director Regional de 
PROMEXICO, invitó a los asistentes 
a darse la oportunidad de imagi-
nar nuevos estadíos de integración 
económica en la región y nuevas 
fuentes de generación de riqueza 
y bienestar, así como incrementar 
la participación de México con el 
mercado Norteamericano. 

En cuanto a cifras, el Ing. Gabriel 
Martínez Parente, Subsecretario en 
Negocios de la Secretaria de Com-
petitividad, Trabajo y Desarrollo Eco-
nómico del Estado de Puebla, men-
cionó que a nivel nacional, el 80% de 
las exportaciones que hace México 
con el TLCAN, el 78% es con Estados 
Unidos; en cuanto a Puebla, el 62 % 
de las exportaciones del Estado van 
a Estados Unidos y el 10 %  a Canadá. 

Cabe destacar que como parte 
del Presídium se contó con el Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrec-
tor Académico UPAEP; el Dr. Felipe 
Rodolfo Burgos Ochoategui, Direc-
tor de la Escuela de Negocios de 
la Universidad; el Lic. Michel Chaín 
Carrillo, Secretario de Desarrollo 
Económico y Turismo de la Ciudad 

de Puebla; el Lic. Adrián Mercado 
Ruiz, Director de Evaluación y Se-
guimiento para América del Norte; 
el Ing. Antar Mendoza iBarrola, Presi-
dente del Consejo Mexicano de Co-
mercio Exterior en Puebla; Katherine 
Monahan, Consejera para Asuntos 
Económicos de la Embajada de 
Estados Unidos; el Lic. Fernando Tre-
viño Núñez, Presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial; el Lic. Mar-
co Antonio Prósperi Calderón, Presi-
dente de La Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo de Puebla. 

20 Años
de América del Norte

del Tratado de Libre Comercio

EN PUEBLA EL

A CANADÀ

DE LAS EXPORTACIONES VAN 
A ESTADOS UNIDOS Y EL

62%

10%

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS
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UPAEP UPAEP 
una Institución en constante crecimiento

Sistemas Universitarios 
de Salud (SUS)

•6 mil 907 personas atendidas en Clínica Médica
•4 mil 18 Sesiones de consulta y terapia en Medicina Deportiva
•4 mil 247 Vacunas aplicadas
•354 Consultas de Orientación Psicológica

•Abu Dabi, Emiratos Árabes 

•Asesora en sus diferentes 
etapas 29 proyectos

•Incuba a 18 empresas

•Da seguimiento a más de 80 
proyectos empresariales

•Atiende a más de 120 
emprendedores

50 proyectos
147 participantes

•Medellín Colombia 2014
37 proyectos
100 participantes

ExpoCiencias

•10 mil 224 hombres
•17 mil 15 mujeres

Egresados
27 mil 239 egresados 

de licenciatura y posgrados

•Una de las 10 mejores
del país
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Prácticas Profesionales
•1109 Empresas registradas para prácticas nacionales e internacionales
•641 Estudiantes que realizaron sus prácticas en empresas nacionales
•230 Estudiantes que participaron en campamentos de verano fuera del país
•38 Estudiantes que realizaron sus prácticas en empresas internacionales

•Primera Universidad en contar con un Eco Park 
(Sistema Generador de Energía) que servirá 
para suministrar y ahorrar energía, equivalente 
al consumo de 177 casas mexicanas

Centro de Servicios
de Alta Tecn)

Responsabilidad 
Social 

Universitaria

•Se reciclaron 33.9 toneladas de material; 
ahorrando 5 mil metros cúbicos de agua y 
se han invertido $500,000 pesos en equipos 
ahorradores de agua y energía

•Se instalaron 3 elevadores para personas 
con capacidades especiales

•Signó 62 convenios de vinculación 
tecnológica

•Ofreció 117 servicios de metrología

•Se aprobaron 22 proyectos PEI 
2014-CONACYT

Centro de Servicios
de Alta Tecnología

(CESAT)

UPAEP UPAEP 
una Institución en constante crecimiento
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México: futura potencia mundial en economía

El Lic. Erick Guerrero Rojas, Analísta 
político y fi nanciero, presentó en la 
UPAEP la ponencia “El Impacto de 
la Reforma Fiscal en la Economía 
Mexicana”, en la cual dio un breve 
panorama acerca de la economía 
mexicana actual;  así como un re-
paso por la Reforma Fiscal desde su 
aprobación hasta su aplicación.

Durante la charla, Guerrero Rojas 
habló de la gran contrariedad que 
se vive en nuestro país, pues por 
un lado los mexicanos somos muy 
escépticos y negativos debido al 
ambiente que prevalece alrededor 
de la reforma fi scal, es decir, casi 
nadie cree que estas reformas pue-
dan benefi ciar al país. Sin embargo 
esta visión contrasta totalmente 
con la perspectiva que se tiene en 
el extranjero, ya que en otros paí-
ses “México está de moda, en la 
cúspide entre hombres y mujeres 
poderosos del sector empresarial, 
fi nanciero y político que con sus de-
cisiones podrían ayudar a cambiar 
el rumbo económico a cualquier 
país” mencionó Guerrero Rojas.

Además precisó que el camino 
más viable para que nuestro país 
alcance un poderío económico 
radica en la inversión extranjera, 
la cual a lo largo de los últimos 20 
años, en su forma directa, ha au-

ARTURO MARTÍNEZ MENESES
mentado de un 10% hasta un 70% 
esto gracias a las facilidades que el 
gobierno mexicano ha emprendido 
en los últimos sexenios con aperturas 
económicas. Gracias a estas faci-
lidades y reformas, es posible y real 
ver a México como una potencia 
mundial en economía para el 2022, 
precisó el especialista económico.

Guerrero Rojas también dio un 
repaso a los aspectos negativos de 
la reforma, entre los cuales desta-
có que uno de los más marcados 
tiene que ver con la generación de 
empleos, pues con la reforma  de 
trabajo aprobada por el gobierno 
mexicano, se han generado mu-
chos empleos sin embargo estos 
son mal remunerados debido a las 
condiciones laborales que las em-
presas les ofrecen a los trabajado-
res y que son permitidas por la ley.

Finalmente Erick Guerrero pre-
sentó a los asistentes algunas reco-
mendaciones fi scales que pueden 
ayudar a evitar tener problemas 
con Hacienda o el SAT, como lo 
son contar con una buena asesoría 
por parte de un contador; no ser 
ostentoso ni presumir lujos en redes 
sociales; inscribir el RFC si se realizan 
actividades económicas; llevar al 
corriente las obligaciones fi scales 
así como verifi car la confi abilidad 
de proveedores para evitar incurrir 
en actos de lavado de dinero.

A casi 10 meses después de po-
ner en marcha la Reforma Fiscal en 
México y con la fi nalidad de analizar, 
discutir y abordar la misma desde el 
punto de vista público, empresarial, 
académico y social, la Facultad de 
Economía de UPAEP realizó el con-
greso “El Impacto de la Reforma Fis-
cal en la Economía Mexicana”.

Respecto a la Reformas Fiscal en 
México, el Dr. Alejandro Fabre Ban-
dini, Decano del Departamento de 
Ciencias Sociales externó que “La 

Reforma fue aprobada en octubre 
del 2013 y entró en vigor a inicios 
de este año; en ella se encuentran 
cambios a las leyes del impuesto 
sobre la renta y el valor agregado; 
también adición y deroga a diver-
sas disposiciones en materia fi scal 
que buscan incentivar la formali-
zación de la economía y facilitar 
el pago de impuestos y mejorar la 
transparencia del gasto público y 
las cuentas nacionales .” 

Asimismo, el Mtro. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la Uni-
versidad felicitó a los alumnos y 

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

Debatiendo la Reforma
Economía Mexicana

organizadores del evento. “Ante 
los problemas del entorno y los 
múltiples retos que se enfrenta 
día a día en México y Puebla se 
requiere la respuesta contunden-
te de los universitarios y para ello 
se deben sensibilizar y saber que 
pasa “allá afuera”; siendo fi el así 
a la identidad de UPAEP para así 
transformar a la sociedad pensan-
do en el bien común” expresó el 
Mtro. Baños Ardavín. 

Cabe destacar que además de 
contar con la presencia del Mtro. 
Emilio Baños y el Dr. Fabre Bandi-

ni, asistieron la Mtra. Mónica Rubio 
García, Directora de la Academia 
de Economía y el Dr. Marcelo Resi-
co, Dir. Doctorado en Economía de 
la Universidad Católica Argentina. 

Fiscal en la

EL UNIVERSITARIO

ITALIA CISNEROS ZÁRATE
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Protección de datos

LA MTRA. VANESSA DÍAZ PRESENTA EL TEMA “MECANISMOS PARA
LA PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES EN LA ERA DIGITAL

El huevo es uno de los productos 
alimenticios más completo pues los 
benefi cios de su consumo en la die-
ta estándar son numerables; sin em-
bargo, estos datos son mermados 
gracias a la existencia de mitos que 
desacreditan sus virtudes nutricio-
nales. En el cometido de difundir la 
realidad sobre las bondades de este 
alimento y en celebración del Día 
Mundial del Huevo, se llevó a cabo 
la conferencia “Mitos y realidades 
del consumo del huevo”, impartida 
por la Dra. Sandra Rizo Treviño, Mas-
ter en nutrición clínica y Consejera 
del Instituto Nacional Avícola.  

La Dra. Rizo, presentó los resulta-
dos de recientes investigaciones 

El acceso libre o el derecho que 
se tiene sobre la información es 
una garantía humana inherente 
de cualquier individuo, por esto el 
ejercer este derecho es universal y 
no puede ser negado, a pesar de 
que pueden existir algunas fallas en 
el sistema; bajo este concepto la 
Mtra. Vanessa Díaz, Representante 
del Instituto de Investigaciones Jurí-
dicas de la UNAM dio inicio a una 
Cátedra más de transparencia.

Una de estas fallas en el sistema 
puede ser el robo de datos persona-
les o de identidad, a lo cual la Mtra. 
Díaz reiteró “Mucho ojo, no es un deli-
to federal ni estatal…”manifestando 
su preocupación a esta problemá-
tica, ya que en dado caso de que 
pase este acontecimiento, no existe  
la posibilidad de tomar las medidas 

necesarias para defenderse.
Exteriorizó las diferentes formas en 

las cuales se  puede dar una trans-
ferencia de datos personales, por 
ejemplo por las huellas digitales, 
refi riéndose a las que son cataloga-
das como huellas de red, las cua-
les te pueden perjudicar con dar 
un “like” en Facebook, por pagos 
o comprar online, por búsquedas 
de información en cualquier “bus-
cador” o por mensajes en chats o 
redes sociales,   a lo cual ella men-
ciono “…consiste básicamente en 
el uso, acción, acceso, manejo o 
disposición de datos personales por 
cualquiera…”

Asimismo destacó el hecho de 
dar información, con  el “uso de 
otras tecnologías” como el GPS ad-
herido a la ropa o la biometría en 
Smartphones, tarjetas de crédito, 
pasaportes, entre otros. A grosso 
modo  todo dato, compartido, bus-
cado, visto o comprado nos crea 

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

personales

científi cas con los que comprobó 
la falsedad de los mitos más popu-
lares a cerca del consumo de este 
producto de la canasta básica.

 “El huevo causa el aumento del 
colesterol en la sangre”, es una de 
las aseveraciones más pronuncia-
das incluso por médicos que reco-
miendan su consumo moderado; 
pero varios estudios evidencian que 
comer un huevo diario no aumenta 
el riesgo de una enfermedad car-
diovascular, uno de ellos fue hecho 
por Framingham (1982). Esta investi-
gación concluyó que el consumo de 
huevo no tiene relación directa con 
el acrecimiento del colesterol; son 
otros alimentos como las carnes gra-
sas y los embutidos los que sí inciden. 

“Debe racionarse el consumo del 
huevo  en una dieta baja en gra-

sas”. Por el contrario, este alimento 
inhibe las hormonas del apetito y 
ayuda al metabolismo de lípidos.  
Contiene tan sólo 70 calorías, 6 gra-
mos de proteína y 5 de grasa. 

“Desayunar huevo crudo es salu-
dable”, es un mito que por déca-
das ha pasado como verdadero en 
muchas familias en todo el mundo; 
sin embargo está científi camente 
comprobado que el cuerpo hu-
mano asimila mejor las proteínas 
cuando el huevo está cocido y que 
la clara de huevo cruda puede es-
tar infectada de salmonella, por lo 
que es recomendable cocinar este 
alimento, sobre todo para la pobla-
ción pediátrica. 

Entre los benefi cios de incluir el 
huevo en nuestra dieta regular, 
está que por su alto nivel proteico 

ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

 UPAEP SE SUMA A LA CELEBRACIÓN DEL DÍA MUNDIAL DEL HUEVO

Las virtudes nutricionales del huevo
es una excelente fuente de micro-
nutrientes; su aporte calórico es 
bajo y produce la sensación de 
saciedad; su empaque natural her-
mético impide la alteración del pro-
ducto;  contiene antioxidantes que 
disminuyen el riesgo a padecer de-
generación de la vista; es de bajo 
costo y por tanto de fácil acceso; 
su versatilidad gastronómica permi-
te prepararlo de muchas formas. 

El día Mundial del Huevo se ce-
lebra cada segundo viernes de 
octubre en más de 150 países gra-
cias a la iniciativa de la Comisión 
Internacional del Huevo en 1996; 
México se unió a esta práctica en 
2013 y es el primer consumidor de 
huevo fresco a nivel mundial con 
21.9 kg por habitante al año y el 
sexto productor. 

MÉXICO ES EL                 CONSUMIDOR DE HUEVO FRESCO 
A NIVEL MUNDIAL CON 21.9 KG POR HABITANTE AL AÑO.

1er
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una huella digital y nos cataloga 
con un público en específi co. 

La Mtra. Díaz habló sobre las or-
ganizaciones, legislaciones y artí-
culos que avalan este derecho a 
la información y la privatización de 
esta, tales como: La Ley Federal de 
Transparencia y Acceso a la Infor-
mación Pública y Gubernamental; 
el artículo 6 de la constitución; la 
Ley Federal de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Particu-
lares; la CAIP, el IFAI, entre otros.

De igual forma, se explicó el de-
ber de los derechos ARCO (Ac-
ceso, Rectifi cación, Cancelación 
y Operación) los cuales tratan de 
establecer los pasos a seguir al ser 
víctimas del robo de datos; pri-
mero el poder saber con quién ir 

para poder apoyarse, tanto públi-
ca como jurídicamente;  segundo 
verifi car si la información está ac-
tualizada; tercero poder cancelar 
o eliminar un dato erróneo, y por 
último,  darle un tratamiento con-
tinuo a la exposición y vinculación 
de los datos personales. 

Finalmente la Mtra. Díaz hizo un 
llamado a los presentes, para pro-
teger y pensar dos veces antes de 
publicar un tweet, un estado en 
Facebook o un mensaje por Whats-
App, ya que la línea de privacidad 
en este tipo de plataformas de in-
tegración social es muy delgada y 
se puede perder en cualquier mo-
mento con el robo de identidad o 
de datos personales para volverlos 
de índole público.

ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 
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Te invita a la Conferencia

VIOLENCIA EN EL NOVIAZGO

SALA MIGUEL 
DE CERVANTES

(Edificio J)

Entrada 
Libre

Jueves 16
de Octubre

9:00 A 10:30 AM

BUFETE Y  GESTORÍA JURÍDICA
17 Pte. No. 1714 “A” Barrio de 

Santiago.
Tels. 2 31 27 40;  2 26 54 63

¿Está por vencer tu licencia o quie-
res tramitarla y no tienes tiempo de 

acudir a la dependencia 
correspondiente?

El Bufete y Gestoría Jurídica, trae a la 
UPAEP la unidad móvil de la SCT, en 
la que podrás tramitar la expedición 
o renovación de tu licencia de con-
ductor, el día martes 04 de Noviem-
bre del año en curso, en el pasillo de 
Fundadores, de 9:30 a 14:00 horas.
¡¡¡Para mayores datos comunícate 

con Nosotros!!!
normaangelica.huerta@upaep.mx
Dirección de Apoyos Académicos
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HORACIO CANO VARGAS

Barrio de Santiago   

UPAEP ES TESTIGO DE LOS AVANCES Y LOGROS DEL PROGRAMA “UNA APUESTA DE FUTURO”

Octubre mes del Santo Rosario
“TODAS LAS GENERACIONES ME LLAMARÁN BIENAVENTURADA” (LC 1, 48).

En la Iglesia Católica tenemos la tra-
dición de llamar a octubre “Mes del 
Rosario”. La fi esta del Santo Rosario 
se celebra especialmente el 7 de 
octubre (anteriormente era cele-
brado el primer domingo del mes), 
y fue instituida formalmente por San 
Pio V en el año de 1571. 

Hoy en día el Rosario completo 
está compuesto por el rezo de 200 
Ave Marías, 20 Padrenuestros; dividi-

das en 20 decenarios que comien-
zan con un Padrenuestro y terminan 
con un Gloria al Padre. En cada de-
cenario se considera un misterio.

¿Por qué repetimos lo mismo tan-
tas veces durante el rezo del Rosa-
rio?  Los seres humanos expresan 
amor de muchas formas, una de 
ellas es verbalmente. Casi siempre 
expresan el cariño con las mismas 
palabras y se conoce una relación 
humana donde exista amor que 
carezca de muestras verbales de 
cariño, en la que se utilicen pala-

bras que a uno y a otro les gusten. 
El Santo Rosario es la oración ideal 
para el encuentro con Jesús a tra-
vés de María. Como lo dijo Paulo VI 
en Marialis Cultus el Santo Rosario 
“es la síntesis de todo el Evangelio”.

La Iglesia Católica siempre ha 
recomendado hacer plegaria en 
familia, San Juan Pablo II en su 
Exhortación Apostólica Familiaris 
consortio mencionaba lo siguiente: 
“Esta plegaria tiene como conteni-
do original la misma vida de familia, 
que en las diversas circunstancias 

es interpretada como vocación de 
Dios y es actuada como respuesta 
fi lial a su llamada: alegrías y do-
lores, esperanzas y tristezas, naci-
mientos y cumpleaños…”

El día sábado 8 de noviembre te-
nemos una gran oportunidad para 
rezar en familia, pues se llevará a 
cabo un Magno Rosario en el San-
tuario Diocesano Guadalupano. La 
cita es a las 6 pm y es una buena 
oportunidad para pedir juntos por 
las familias en un inmejorable lugar 
como lo es un Santuario Mariano.

El apoyo hacia los es-
tudiantes siempre ha 
sido un tema impe-
rativo para nues-
tra Alma Mater la 
UPAEP, nuestra 
Universidad se 

concentra en 
pr iv i legiar-
nos a través 
de las aca-
demias, la 
formación 
h u m a n a 
y cristia-
na para 
nuestra 
persona 

y la ex-
celencia 
profes io-
nal. Es por 
esto que 
la Mtra. 
Laura Ga-

briela Aburto Lujo Coordinadora del 
programa Una Apuesta de Futuro, 
compartió la visión y misión de di-
cho programa para los estudiantes.

“El programa nace hace 7 años 
y hoy me interesa hacerlos partíci-
pes del proceso que a lo largo de 
estos años ha tenido Una Apuesta 
de Futuro…” expresando que se 
tuvieron errores, modifi caciones y 
ajustes para generar un programa 
organizado y de calidad “…esto 
nos hizo darnos cuenta de que nin-
gún emprendimiento social nace 
perfecto, todos tienen un proceso 
de maduración y están en constan-
te cambio…” afi rmó.

Posteriormente aclaró “…Una 
Apuesta de Futuro es un progra-
ma de becas al 100% para estu-
diantes de comunidades rurales 
indígenas, con el propósito de 
que los chicos benefi ciados con 
este apoyo puedan estudiar y en 
vez de trabajar en la Universidad, 
o cumplir con servicio de beca, se 
les pide retribuir la ayuda con tra-

bajo en sus propias comunidades, 
implementando proyectos socia-
les… esta beca es una de las  más 
completas que existen en el país”  

Asimismo la Mtra. Aburto explicó 
el hecho de que estadísticamente 
en las zonas rurales solo el 1% llega 
a cursar una carrera universitaria, 
recalcando el hecho de que solo 
el 0.2 % termina ese ciclo,  “…es 
esta problemática nuestra visión 
para poder ayudar…”

El nacimiento
de un sueño

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL Actualmente el programa cuenta 
con 43 estudiantes y 39 chicos egre-
sados que con orgullo  están relacio-
nados a esta gran acción formadora.

Finalmente la Mtra. Laura Ga-
briela Aburto Lujo enfatizó cuan 
afortunados son los estudiantes por 
estar en una Universidad como la 
UPAEP ya que el pertenecer a una 
Institución privada comprometida 
con la labor social es algo que se 
admira y respeta.

Con el propósito de promover y 
consolidar el sentido de pertenen-
cia de la Institución, la Dra. Angé-
lica Delgado Machado, responsa-
ble del Área de Vinculación de la 
Universidad con el Barrio de Santia-
go,  expuso el programa “Barrio de 
Santiago y su entorno”,  el cual lleva 
en marcha desde el 2001.

Comenzando con un análisis del 
entorno, la Dra. Delgado comentó 
que se inició a trabajar desde den-
tro, con la comunidad misma, defi -
niendo qué es lo que necesitaban 
los habitantes del barrio a corto, 
mediano y largo plazo. Esta visión 
surgió desde la comunidad en con-

junto con la Universidad, lo cual da 
un fundamento para continuar a 
pesar de los cambios en las direc-
ciones municipales. 

Preocupada por darle una res-
puesta a las necesidades del en-
torno, la UPAEP comenzó esta es-
trategia desarrollando un plan a 
largo plazo, con la meta de volver 
al barrio de Santiago un atractivo 
turístico; fue así como comenzaron 
las preparaciones a través del apo-
yo de fundaciones y voluntarios. 

Hasta ahora se han logrado vin-
culaciones con la comunidad, las 
escuelas de la zona y grupos de 
verano, también cuentan con la 
ayuda de la Facultad de Peda-
gogía, las Ecoáguilas y el servicio 

social que ellos prestan, asimismo 
los vecinos se han preocupado 
aún más por la colaboración en-
tre el barrio. 

Finalmente la Dra. Angélica co-
mentó que como parte de la vi-
sión rumbo al 50 aniversario de la 
Universidad y como fundamento 

MARIE-JOSE GHENO FLORES esencial para este proyecto se 
pretende crear sistemas académi-
cos con una pertenencia social.

Cualquier inquietud o informes para 
apoyar en este proyecto, los interesa-
dos pueden dirigirse con la Dra. An-
gélica María Delgado Machado a 
angelicamaria.delgado@upaep.mx 

Proyecto

MARIE-JOSE GHENO FLORES

ANDREA ABIGAIL MERINO LÓPEZ
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JOSHUA MANUEL MARTÍNEZ

La Escuela de Inteligencia y Desa-
rrollo de Negocios llevó a cabo su 
Primer Rally, el cual tubo como ob-
jetivo principal la integración y con-
vivencia de los alumnos de los dife-
rentes semestres de la licencitura.

En el rally participaron las autoria-
des de dicha escuela: Dr. Joel Cruz 
Calderón Director del programa 
Académico, Dra. Claudia Malcón 
C., Docente IDN, Lic. Marisol Muñoz 
Docente Admon del empresas, Mtro. 
José Antonio Fernández, Docente 
IDN, MC. Roberto García De Campo, 
Catedrático de Matemáticas para 
Negocios, ME. Claudia Alarcón Mus-
tieles, Catedratico de Matemáticas 
para Negocios, MA. Heriberto Vaz-
quez Serna, Director de Matematicas 
para Negocios, y para la premiación 
del evento se contó con la presen-
cia del Dr. Felipe Burgos Ochoategui, 

Decano del Departamento Econó-
mico-Administrativo de la UPAEP.

El rally constó de 5 equipos y 5 
bases en donde se realizaron dife-
rentes actividades como cruzar la 
explanada del edifi cio C atados de 
los pies y cargando cosas pesadas, 
reventar globos, buscar huevos es-
condidos y nadar en la alberca. Al 
fi nal se ofreció una comida para 
los participantes en donde se llevo 
a cabo la premiación, en donde el 
equipo numero 4 formado por Ju-
lian Orea, Maria Fernanda Aguirre, 
Johana Estrada, Antonio Carvajal y 
Gabriel Aguilar fuerón los ganadores 
con 24 de 25 puntos, recibiendo una 
memoria USB de parte de la facul-
tad de Inteligencia de Negocios.

 El evento fue organizado por la 
mesa direvtiva de la licenciatura en 
la que participan Joshua Martínez, 
Patricia Morgan, Aimee Medina, 
Ana Laura Zainos, Miguel Gutierrez 
y Fernando Rojas.

Primer Rally de Inteligencia
y Desarrollo de Negocios

La Asociación Mexicana de 
Maestros de Inglés MEXTESOL A.C., 
llevó a cabo la reapertura del Ca-
pítulo Puebla, con el objetivo de 
crear vínculos interinstitucionales  
que permitan a los profesores e 
investigadores del área de la en-
señanza del idioma inglés como 
lengua extranjera, trabajar en aca-
demia y compartir experiencias a 
nivel estatal y nacional a través del 
apoyo de la organización MEXTE-
SOL .  La reapertura del Capítulo, 
representa una oportunidad de 
vinculación y cooperación acadé-
mica mediante la cual se preten-
de intensifi car el trabajo en áreas 
como adquisición de una segunda 
lengua; capacitación a profesores 
de inglés; inglés para propósitos es-
pecífi cos; etc.

Los integrantes del comité fueron 
elegidos y nombrados en base a 
una votación en la que participa-
ron miembros activos de MEXTE-
SOL, integrado por profesores de 

diversas  instituciones educativas 
de prestigio, entre ellas la UPAEP, 
representada por la Mtra. Brenda 
Mónica Rosas Salas como Primer Vi-
cepresidenta y la Mtra. Vicky Ariza 
Pinzón como Tesorera.

El Departamento de Estudios de 
Lengua y Cultura  felicita a las pro-
fesoras por ser parte de este gran 
proyecto, el cual impulsará la vincu-
lación de la UPAEP con otras institu-
ciones educativas para trabajar de 
manera conjunta y dar respuesta a 
las nuevas necesidades educativas  
que contribuyan a la mejora de la 
práctica docente y la investigación  
en esta área de estudios. 

Profesoras UPAEP son
elegidas por MEXTESOL

EL UNIVERSITARIO

Como cada semestre, el Depto. 
de Asuntos Internacionales realizó 
la Segunda Feria de Intercambios 
en la cual, los alumnos extranjeros 
comparten con los alumnos UPAEP 
interesados en estudiar un semestre 
en algún otro país, el ambiente en 
sus universidades y países con el 
objetivo de enriquecer la intercul-
turalidad así como responder a sus 
inquietudes y dudas para que así 
tomen el reto de vivir una experien-
cia de intercambio en el extranjero.

Esta feria se realiza dos veces al 
semestre, la primera es de carácter 
informativo y sólo participan alumnos 
UPAEP que hayan tenido una expe-
riencia de intercambio, y la segunda 
es la vivencia con alumnos extranje-
ros en la cual existe retroalimentación 
más directa entre ambas partes.

Al respecto, la Lic. María Lucía 
Alonso Mantillo, encargada de co-
ordinar los intercambios para alum-
nos UPAEP, mencionó que la Univer-
sidad tiene actualmente convenio 
con 80 universidades alrededor del 
mundo, además de ser miembro de 

la red ISEP  que amplía las posibili-
dades con 340 universidades miem-
bro así como la red CONAHEC que 
cuenta con 80 universidades más.

“Vivir una experiencia de inter-
cambio impacta en el ámbito per-
sonal, profesional y cultural. Un es-
tudiante que se va de intercambio 
regresa más abierto, más sociable y 
tiene un punto de vista más amplio 
y una diferente forma de pensar, 
además genera más competen-
cias que le benefi ciarán al buscar 
empleo” explicó la Lic. Mantillo.

Los requisitos para iniciar un pro-
ceso de intercambio son tener pro-
medio mínimo de 8, haber cursado 
al menos el 35% de los créditos, no 
tener adeudos de materias ni cole-
giatura y tener el requisito de idio-
ma en caso de requerirse. 

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

Semestral de Intercambios UPAEP
2da Feria 

Es importante para nosotros como  
comunidad, estar informados de 
todo lo que sucede a nuestro alrede-
dor, desde eventos hasta renovacio-
nes de infraestructura. A lo largo de 
mi estancia en la Universidad he visto 
cómo ha ido mejorando día con día 
la calidad de los maestros, así como 
la de las instalaciones.
Debemos tener en cuenta que todo 

esto se hace por nosotros, para que 
cuando seamos egresados de esta 
Institución, tengamos la confi anza de 
nuestras bases para ser mejores pro-
fesionistas y estar preparados para el 
mundo laboral. Esta semana, tras el 
primer informe del Rector Emilio Ba-
ños Ardavín, decidí preguntar qué 
cambios se han notado a lo largo de 
este nuevo periodo e incluso, ¿por 
qué no? algunos aspectos a mejorar.

ANA ILSE CORTÉS RAMÓN

Saludos malas amigas ¡-.-!

Admirador si me pudieras dar más 
pistas de quien eres, te lo agrade-

cería ;) atte. Vero

Saludos a Blanca, Irais, Vane y 
Ari gracias por su amistad

Saludos para Alejandro Cabrera 
de enfermería Atte: Fer

Tu y yo hasta el fi n del mundo, mu-
chas cosas padres vienen en muy 

poco tiempo, te amo

Saludos a Rafa de merca, eres el 
amor de mi vida <3

Martes y jueves de cupcakes 
con Yhovanna 

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

CORTESÍA

Se ha visto la constante inversión  en las instala-
ciones este último año, han hecho salones, mejo-
rado los pasillos y eso a mí como estudiante me 
motiva a crecer como profesionista y ser amable 

con los pacientes de odontología.  
Silvia Rojas 
8vo semestre Odontología. 

Se ha notado mayor acercamiento por parte del 
rector hacia los estudiantes,  creo que existe me-
jor comunicación, aunque me gustaría que en la 
biblioteca haya más disponibilidad de libros en la 

parte de abajo y de arriba para la consulta.

Dulce Karina Sanchez
5to semestre  Medicina. 

Vi que se hizo el memorial, es bueno porque 
nos da idea de cómo se fundó esta escuela de 
una manera atractiva y reafi rma nuestra iden-
tidad;  me gusta que el nivel sigue creciendo 
pues eso nos permite continuar compitiendo 

con universidades de prestigio.  

Nadia  Ortega 
1er semestre Ingeniería Ambiental 
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DIANA ARZATE BECERRIL

FRANCISCO ÁLVAREZ RODRÍGUEZ

MARISA ORTIZ

El Museo UPAEP fue sede de la con-
ferencia “La Modernidad Cultural 
en América Latina” impartida por 
el Dr. Mario Sartor, quién actual-
mente es Profesor e Investigador 
de Arqueología en la Universidad 
de Udine, Italia.

En su plática, el Dr. Sartor comen-
tó que la cultura que agrupa varias 
artes como la pintura, la literatura y 
la música entre otras, ha sido par-
te fundamental de nosotros des-
de tiempos incontables. Esta sufre 
cambios rápidos dependiendo del 
sector social, político y económi-
co de sus respectivos tiempos. El 
Dr. Sartor hizo un especial énfasis 
en el cambio que se dio en Euro-
pa, aproximadamente entre los 
años 1913-1923; éste cambio se le 
conoce como Futurismo, el cual 
es un arte novedoso que inculcó 
formas muy diferentes de ver la 
cultura como se conocía. Ésta co-
rriente nació en Italia de la mano 
de Filippo Tommaso Marinetti 
y se extendió por toda 
Europa. Llegó a Améri-
ca gracias a 
los artistas 
del viejo 
conti-

nente, quienes lo trajeron desde 
España. El futurismo en América 
hace evidente la dependencia 
de los artistas latinoamericanos, al 
arte europeo, quienes utilizan las 
mismas ideas de Europa pero com-
binándolas con un toque local. Es-
tos cambios marcaron que la vida 
humana es una gran espiral en la 
cual las situaciones se repiten pero 
a diferente nivel, donde aunque 
ocurran cualquier cambio, siempre 
regresan a sus raíces.

Cabe mencionar que además 
de la presencia del Dr. de la Udine,  
también se contó con el Arqlgo. 
Eduardo Merlo Juárez, Asesor Cul-
tural de la UPAEP, quien al fi nalizar 
la plática cito que el Dr. Mario Sar-
tor había impartido una síntesis ex-
traordinaria brindando a todos una 
tarde espectacular. A este evento 

asistieron estudiantes, 
catedráticos y pú-
blico en general.

la evolución humana 
es un gran espiral

Futurismo,

NOÉ AUGUSTO TEHOZOL MINERO

El Tecnológico de Monterrey Cam-
pus Puebla y la Universidad Madero 
fueron los invitados al Encuentro de 
Danzas en el Culturarium UPAEP. 
El primer número comenzó con 
los alumnos de ritmos latinos de la 
UPAEP dirigido por el Mtro. Napo-
león Sosa, seguido de la Universi-
dad Madero con una demostra-
ción de Baile Oriental a cargo de la 
Mtra. Elsa Coyotzy.  

Finalmente el Tecnológico de 
Monterrey presentó Danza Clási-
ca a cargo de la Mtra. María Fer-
nanda Torres; Baile Coreográfi co a 
cargo del Mtro. David Fox y Danza 
Folclórica a cargo del Mtro. Ismael 
Domínguez. Este encuentro no solo 
fue muy aplaudido por el público 
sino también representó una forma 
de compartir y admirar los talleres 
de danza con otras Universidades a 
quienes se les dio un reconocimien-
to por su participación.

Finalmente se aprovechó el es-
pacio para invitar a la comunidad 
UPAEP y al público en general  al 
próximo encuentro de Integración 
de Salsa que se presentará en el Cul-
turarium el próximo 24 de Octubre a 
las 6:00 pm donde habrá música en 
vivo y por su puesto mucho baile. 

Encuentro
de danzas

El rescate
Era lunes, hacía frío y las últimas 
hojas de los árboles estaban ca-
yendo, como cuando se le cae la 
punta a un lápiz, desprendiéndo-
se lentamente de la madera y ha-
ciendo un crujido casi impercep-
tible. Crack. Maca caminaba por 
el barrio París-Londres, el empe-
drado estaba levemente mojado 
y sus pasos dejaban huella sobre 
las placas de los que alguna vez 
fueron prisioneros de guerra; iba a 
dar vuelta hacia la derecha en la 
intersección con la calle Londres 
cuando escuchó el canto, más 
bien el piar de un pájaro. Volteó 
y encontró al pequeño polluelo 
tirado en las piedras al pie de un 

árbol.  Miró a sus alrededor inme-
diatamente en busca de la madre 
del pajarito y no encontró nada, 
no nido, no plumas sueltas con las 
que pudiera guiarlo a casa. 

Lo tomó entre sus manos, teme-
rosa, sabiendo que una vez que lo 
llenara de su olor no habría marcha 
atrás. Nunca le habían gustado los 
animales, pero algo en su piar le 
hizo darse cuenta que no le que-
daba mucho tiempo para ser res-
catado por alguien más. Siguió 
su camino, ahora con un pa-
jarito como acompañan-
te, trató de darle calor 
pero tenía miedo de 
aplastarlo. Llegó a su 
departamento, tan 
vacío como siem-
pre, ser extranjera 
en Santiago era difícil; a me-
nos ahora tendría compañía. 

Dejó su abrigo sobre la silla, se di-
rigió a su cuarto y tomó una vieja 
caja de zapatos, nunca había he-
cho un hogar para un animal, me-
tió calcetines viejos preguntándose 

qué otra cosa necesitaría. Entonces 
recordó lo que había aprendido en 
primaria, la luz era buena pues pro-
ducía calor.

Fue por la lámpara y la colocó 
por encima de la caja unos trein-
ta centímetros, no quería causarle 
la muerte por un golpe de calor o 
algo parecido. La conectó y no 
prendió. Cambió de enchufe tres 
veces y nada. Observó el foco y se 
dio cuenta de la discontinuidad 
del fi lamento. Fue a su cuarto, 
ahora por un foco nuevo, por 
supuesto no había focos, aca-
baba de mudarse. Decidió 
quitar el del baño, ella podría 
vivir sin luz, el pajarito no. Una 
vez en su mano lo llevó a dón-
de se encontraba la lámpa-

ra, lo tomó con el 

pulgar y el índice, lo colocó y 
empezó a enroscar. Sintió una im-
paciencia tal,  como si su propia 
vida dependiera de ello. Milímetro 
a milímetro el foco fue adecuán-
dose a la lámpara, sintió que ya 
no podía enroscarlo más y lo soltó 
con la delicadeza de una madre 
dejando a un bebé en su cuna, 
encendió la lámpara y la luz alum-
bró al pájaro, ahora podía obser-
var que estaba herido.

Se sentó a llorar por la impoten-
cia de no poder hacer nada por 
esa pobre criatura abandonada al 
pie de un árbol y olvidado por su 
familia. Se identifi caba con el pa-
jarito pues ella se había ido sin de-
cir adiós a vivir sola a otro país con 
un trabajo que no había resultado 
como lo esperaba, ella era la que 
abandonaba. Se quedó observan-
do el pecho del pájaro y cómo dis-
minuía la frecuencia de sus latidos, 
se quedó dormida y al tiempo el 
corazón del ave dejó de palpitar.

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ
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Christian Villarroel, taekwondoín de alto nivel

¿Cómo fue tu inicio en el Taekwondo?
“Empecé desde los 4 años más 

o menos y todo fue porque de 
chiquito me gustaban programas 
como los Power Rangers, Caballe-
ros del Zodiaco o las Tortugas Ninja 
y les decía a mis papás que quería 
entrar en algún arte marcial, en-

tonces mis papás in-
vestigaron y des-

cubrieron el 

Nombre completo:
Equipo Representativo:
Especialidad:
Fecha de nacimiento:
Lugar de origen:
Estatura
Carrera:
Logros deportivos:

Christian Villaroel Maceda
Taekwondo
Combate
1 de julio de 1992
Puebla, Pue. 
1.75 m
Mercadotecnia
Campeón Nacional CONADEIP 
(2010, 2011, 2012), Campeón Uni-
versiada Nacional (2013) y Cam-
peón Olimpiada Nacional (2011). 

Taekwondo que es un poco más 
deportivo con protecciones y me 
metieron para probar si me gusta-
ba, y me encantó desde los  4 años 
hasta la fecha”.

¿Cómo llegaste a la UPAEP?
“Desde la secundaria nos entera-

mos que estaban reclutando talen-
tos juveniles, tenían una idea como 
de cantera, escuchamos del Pro-
fesor Héctor Castro un buen entre-
nador, vine hacer pruebas para el 
equipo juvenil y afortunadamente 
tuve la oportunidad de quedarme”.

¿Qué has aprendido durante tu 
estancia en UPAEP?

“He aprendido muchas cosas, el 
compañerismo y la lealtad son de 
los valores que más nos han incul-
cado, que más nos han recalcado. 
Desde la amistad tenemos que apo-
yar y cuidar siempre a nuestros com-
pañeros, dar lo mejor de nosotros 
para que los demás den lo mejor, 
apoyarnos entre nosotros, siempre 
me ha gustado el equipo de UPAEP.

¿Tienes ídolos en el deporte?
“Si claro, del taekwondo conoce-

mos del medio, Aarón Cook es un 
taekwodoín inglés que me ha servido 
mucho de inspiración, apenas en la 
liga profesional de taekwondo tuve 
la oportunidad de platicar con él y 
conocerlo un poco más; fuera del 
medio Michael Phelps es mi favorito”.

¿Cuáles son los valores que practi-
cas en el deporte y en la vida?
“Respeto hacia mis semejantes 

y contrarios, hacia mi entrenador 
y los demás entrenadores; el com-
pañerismo, la lealtad, el amor con 
mi familia que siempre me ha apo-
yado y creo que esos son los más 
importantes”.

¿Qué hace Christian Villarroel 
fuera del taekwondo?

“Fuera del taekwondo me gusta 
relajarme, me encanta salir con mis 
amigos, ir al cine, una buena pla-
tica, un buen café con quien sea, 
cualquier conocido, estoy en 7° se-
mestre de Mercadotecnia y estoy  
buscando opciones a futuro, me 
encuentro entrando en esa parte 
de mi vida, hay muchas cosas que 
me gusta hacer”.

¿Cuáles son tus proyectos a Futuro?
“Ahorita terminando mi carre-

ra me gustaría mucho hacer una 
maestría, no quiero dejar el tae-
kwondo, todavía en maestría pue-
des competir en Universidad Na-
cional y esos niveles, ese es mi plan 
seguir en el taekwondo al mismo 
tiempo que estudio una maestría.”

¿Qué expectativas tienes este 
año a nivel deportivo?

“Hemos estado trabajando mu-
cho el equipo, mis expectativas 
personales son recuperar el título de 
campeón nacional de CONADEIP 
y el próximo semestre recuperar el 
título de campeón nacional univer-
sitario porque hay una muy buena 
oportunidad que es la Universiada 
Mundial  el próximo año en Corea y 
ese es mi objetivo y mi expectativa.” 

Los equipos de básquetbol UPAEP 
tuvieron gran efectividad en su 
primera salida de la An-
gelópolis al triunfar en 
tres de los cuatro jue-
gos que tuvieron en 
el Estado de México 
y la capital del país. 
La escuadra femenil 
derrotó 61-82 al ITESM CEM 
y 58-85 a las Pumas de la UNAM; 
mientras que los varones perdie-
ron ante los Borregos del Estado 
de México 79-66 y triunfaron ante 
la UP México 61-80.

Las campeonas de la Liga ABE 
sumaron su segundo y tercer triun-
fo consecutivo (ocho en la tem-
porada) sin mayores complica-
ciones; mientras que los varones 
dejan su marca en 8 juegos gana-
dos y 2 perdidos. 

Para el próximo viernes 17 y sá-
bado 18 de octubre las Águilas, en 
ambas ramas, recibirán a los repre-
sentativos del ITESM Toluca e Hidal-
go respectivamente. 

Serie favorable
para el básquetbol

UPAEP
EL UNIVERSITARIO

El equipo de UPAEP de fútbol varonil 
derrotó como visitante a los Leones 
de la Universidad Anáhuac Puebla 
por marcador de 1-0 para sumar sus 
primeros tres puntos en la eliminato-
ria rumbo al nacional CONADEIP de 
segunda fuerza.

El gol llegó en el minuto 63 en una 
jugada a balón parado cobrada 
por Uriel González que mandó cen-
tro al corazón del área y que fue 
rematado de palomita por Jordaín 
Rodríguez. Tras la anotación ambos 
equipos se enfrascaron en un duelo 
en media cancha con mucho roce, 
lo que provocó la expulsión de un ju-
gador por equipo: Uriel González por 
la visita y Luis Orea por los felinos. 

“Todos los equipos serán compli-
cados, estamos empezando y lo 
valioso es que sacamos el resultado; 
conforme pasen los partidos el equi-
po se verá mejor”, señaló el Lic. Éd-
gar Cabrera, entrenador de UPAEP. 
El próximo juego de la UPAEP será el 
25 de octubre al medio día en casa 
frente a la Universidad de Xalapa. 

Fútbol UPAEP
arranca eliminatoria

con victoria
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